

Jóvenes por los polos: una nueva generación impulsa la ciencia antártica desde Chile

» APECS es una agrupación que busca fortalecer una red de investigadores e investigadoras polares y subpolares, es decir, incluyendo también áreas subantárticas, mediante la colaboración interdisciplinaria y transnacional.

En un país que mira al sur como puerta de entrada al Continente Blanco, un grupo de jóvenes investigadores se está organizando para transformar la forma en que se entiende, se practica y se comunica la ciencia polar.

Se trata de la Asociación de Jóvenes Científicos Polares (APECS, por sus siglas en inglés), que es una agrupación que tiene como propósito articular a los jóvenes de Chile para el desarrollo de la investigación en distintas temáticas antárticas y subantárticas. Su directiva la componen Sebastián Rosenfeld (presidente), Julia Saravia (vicepresidenta), Claudia Maturana (tesorera) y Valentina Bernal (secretaría).

El Inach, entregó una nota periodística donde conversaron con la directiva de este grupo de investigadores sobre su quehacer y cómo se proyectan en el tiempo.

"La Asociación de Jóvenes Científicos Polares (Association of Early Career Scientists, APECS) comienza en la celebración del Año Polar Internacional (International Polar Year, IPY) en Oslo, Noruega en el 2010, como una organización que convocaba a investigadores(as) de diversas partes del mundo. Desde ese instante hemos promovido y gestionado espacios de cooperación, apoyo y proyección para investigadores(as) polares (considerando tanto Antártica como

el Ártico) en etapas iniciales de la carrera (pregrado, posgrado y posdoctorado) en Chile. Sin embargo, no fue hasta el 2017 que fundamos oficialmente la ONG APECS-Chile en Santiago, que sigue ligada a APECS internacional, pero que representa y trabaja con la realidad local. Hoy en día APECS-Chile reúne a investigadores(as) de distintas regiones del país y esperamos seguir creciendo", comenta Claudia Maturana.

Asimismo, Sebastián Rosenfeld subraya que APECS-Chile busca fortalecer una red de investigadores e investigadoras polares y subpolares, es decir, incluyendo también áreas subantárticas, mediante la colaboración interdisciplinaria y transnacional. "Nuestra red promueve la educación científica y la formación de jóvenes investigadores(as), fomentando la cooperación a diversas escalas. Además, impulsa la generación no sólo de recursos académicos, sino también de divulgación científica y material educativo. Además buscamos establecer vínculos con otras instituciones clave a nivel nacional que participan de la investigación y educación para el trabajo colaborativo en estos ámbitos".

Abrir caminos y generar oportunidades

"Nos une el entusiasmo por aportar al desarrollo de las



La directiva está compuesta por Sebastián Rosenfeld (presidente), Julia Saravia (vicepresidenta), Claudia Maturana (tesorera) y Valentina Bernal (secretaría).

ciencias en ambientes polares y subpolares más allá de lo académico y reformar algunas ideas del quehacer científico y educativo. Queremos diversificar a los actores de la comunidad polar y subpolar, y abrir caminos para que los(as) investigadores(as) jóvenes podamos posicionarnos en las distintas ciencias que se desarrollan en estas regiones", añade Julia Saravia.

Desde la asociación comentan que están trabajando en la generación de oportunidades para un desarrollo innovador, internacional y de colaboración interdisciplinaria entre actuales investigadores e investigadoras jóvenes que se dedican a las ciencias polares y subpola-

res, así como también reclutar, mantener y promover la formación de la próxima generación de investigadores(as) entusiastas en el tema.

Valentina Bernal, secretaria de APECS-Chile, comenta que "invitamos a personas que estén iniciando una carrera científica en el área polar o subpolar, desde pregrado hasta posdoctorado o incluso investigadores(as) jóvenes que recién se integran a la academia, a acercarse a las redes de APECS-Chile. Todos(as) quienes tengan interés de formar parte de esta comunidad, que busquen o necesiten el apoyo de otras personas en la misma etapa o quieran generar vínculos para la colaboración son bienvenidos(as)".

Convocatoria para nuevos integrantes

La asociación se encuentra preparando una nueva convocatoria para socios y socias en un futuro próximo, pero para quienes desean incorporarse ya se cuenta con una nueva figura de "Agente Polar" para que puedan sumarse y participar de las actividades de APECS-Chile.

Por otro lado, en julio de este año se realizará el XII Congreso Chileno de Investigaciones Antárticas y el X Congreso Latinoamericano de Ciencia Antártica en la ciudad de Valdivia, donde se reunirá la comunidad de APECS-Chile y otros representantes de comités en Latinoamérica, así que será una excelente oportunidad para conocerse y hacer redes de contacto.

Para finalizar, Rosenfeld apunta que se encuentran en un proceso de crecimiento siguiendo las reflexiones surgidas de un análisis que presentaron en la Conferencia Abierta de SCAR (Pucón, 2024), junto a los otros comités nacionales de APECS en Iberoamérica. "Ya firmamos convenios de colaboración con algunas instituciones de investigación polar y subpolar relevantes en Chile como lo es el Instituto Milenio BASE y, actualmente, estamos en un diálogo de trabajo colaborativo con el Instituto Antártico Chileno en sus diversos campos de acción."